

## COMENTARIOS BIBLIOGRAFICOS

CONÍ, FERNANDO A., *Diccionario Geográfico Argentino (1877-1880)*, 572 págs.  
Buenos Aires, 1951.

Setenta años después de redactada, aparece esta obra póstuma de Fernando Arturo Coní que refleja el conocimiento geográfico de nuestro país a principios del último cuarto del siglo pasado, es decir, en la época en que se realizó la Conquista del Desierto que amplió nuestras fronteras incorporando a la vida civilizada la Pampa y la Patagonia. Salida de las prensas de la centenaria tipografía de los Coní, familia de impresores a la que perteneció su autor, esta publicación tiene, por estas circunstancias, el valor documental de hacer revivir los nombres de sitios y lugares que el autor pudo reunir, ordenar y comentar con laborioso empeño y método prolijo entre 1877 y 1880. Por su contenido y la época en que fué escrita, cabe ubicar esta obra entre las bien conocidas de Paz Soldán y de Latzina y forma, con éstas, la trilogía de los mejores diccionarios geográficos publicados en la República.

Es de lamentar que una obra de esta naturaleza haya permanecido tantos años olvidada en los repositorios de la Imprenta Coní, sin que su autor, propietario de ésta, decidiera su publicación. Sus descendientes, a cargo actualmente de la Imprenta, como homenaje a la labor paternal decidieron esta impresión. Gracias a esta desinteresada actitud, sólo ahora se enriquece nuestro acervo geográfico con una obra que, publicada al término de su redacción, sería clásica en su género y habría divulgado a propios y extraños la rica toponimia de nuestra tierra.

El *Diccionario* de Coní es presentado por el profesor Ardissonne, quien, en extenso prólogo, analiza con su habitual versación el contenido del mismo e historia las tentativas realizadas de ordenación alfabética del conocimiento geográfico del país; es precedido, asimismo, por una Advertencia del doctor Fernando A. Coní Bazán, hijo del autor, quien, en páginas impregnadas de amor filial, ha esbozado la biografía de su progenitor y la historia de la gestación de la obra comentada.

La impresión y la tipografía del volumen son excelentes. La obra se halla en nuestras librerías, y como concesión especial de los Editores, los miembros de esta Asociación que deseen adquirirla gozarán de un descuento del 20 % sobre el precio de la misma, que es de sesenta pesos moneda nacional. —  
A. F. L.

AN INTRODUCTION TO METALLIFEROUS MINING, por S. HIGHAM. *Chas. Griffin & Co., Ltd., London, 1951*; 337 págs., 265 figs., 30 chelines.

El autor de este libro dirige el Departamento de Minería de la Escuela Técnica de Bulawayo, Southern Rhodesia. Sin la profusa minuciosidad de otros análogos, este tratado consigue sin embargo plenamente su objetivo, que es el de presentar de una manera simple y clara los diversos sistemas de explotación de minas metalíferas. Comprende 19 capítulos, a saber: 1. Definiciones: El origen y forma de los depósitos metalíferos; 2. Prospección; 3. Perforación; 4. Explicación de varios términos mineros; 5. Implementos usados en barrenar y romper el suelo; 6. Explosivos y su aplicación en minería; 7. La ruptura del terreno; 8. El desarrollo de minas; 9. El soporte de excavaciones subterráneas; 10. Piques maestros; su excavación; 11. Desarrollo ulterior; 12. Excave (« stoping »); 13. Eficiencia en el excave; 14. Drenaje de la mina; 15. Bombas; 16. Ventilación; 17. Ventiladores de minas; 18. Alumbrado subterráneo; 19. Transporte subterráneo. El texto es claro y concreto, aunque en partes peca de excesiva parquedad. El ser conciso, sin embargo, le ha valido al autor incluir una gran cantidad de material en un espacio relativamente pequeño, si se tienen en cuenta las muchas ilustraciones intercaladas en el texto. Estas son todas dibujos a tinta. Los ejemplos específicos presentados corresponden a las minas de Witwatersrand, de características peculiares por la distribución regular del oro en mantos conglomerádicos, los famosos « reefs »; los métodos explicados, sin embargo, son de aplicación general. En resumen, los directa o indirectamente interesados en la explotación de yacimientos metalíferos encontrarán en este pequeño tratado una presentación resumida pero concisa y práctica de la materia. La impresión conserva las características propias de la industria tipográfica británica, que a falta de lujo presenta buena calidad; el buen papel mate y la tipografía agradable de este libro facilitan la lectura. La encuadernación es en tela. — *F. G. B.*